

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.
 En la isla, un mes, adelantado 1'50
 En el resto de España, trimestre, id. 5'00
 Ultramar y Extranjero, lo que correspondiera por aumento de franco.
 NUMEROS SUELTOS 10 CÉNTIMOS.

El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas
 En la primera plana y gacetas, línea 0'20
 En cuarta plana, id. 0'12
 Comunicados, id. 0'25
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 3.º

Mahon, lunes, 15 de Octubre de 1883.

689.

MAHON

Los amigos particulares nuestros y aliados políticos que hayan felicitado al nuevo ministerio, de seguro que no habrán tenido que violentarse para ello ni mucho menos faltar á la consecuencia. Varias veces hemos dicho que estaban aliados con el partido republicano muchos monárquicos verdaderamente liberales, los que unidos á nosotros han luchado y luchan para contrarestar en esta isla la desatentada conducta de los conservadores, quienes han perseguido con reaccionario desenfreno á todo cuanto de liberal han vislumbrado y á todos los que mas ó menos han simpatizado con los principios que proclamó la Revolución de Setiembre.

A fuer de aliados leales apoyaremos á nuestra vez en cuanto á política local y á intereses tambien locales se refiera, á los que están dispuestos á trabajar en favor de los principios democráticos con mas ó menos latitud desarrollados, pero democráticos al fin; y á contribuir á la prosperidad de nuestra isla, como prácticamente lo han venido siempre demostrando.

Nosotros continuamos en nuestro campo, sin arriar nuestra bandera; pero no hemos de ser tan insensatos que neguemos nuestro concurso á los que han de trabajar para introducir una porcion importante de nuestro credo en las leyes del país; ni hemos de ser tan ingratos que neguemos nuestro honrado apoyo á quienes nos han venido prestando el suyo en aras de los principios liberales, sin apellidos ni distingos.

Se nos asegura que el Juzgado de Instruccion de este Partido, de conformidad con el dictamen fiscal, ha declarado concluso el sumario instruido con motivo de los hechos ocurridos al ser apremiado el contribuyente D. Honorato Manera, de que ya tienen noticia nuestros lectores, y que han sido remitidas al Tribunal Superior las diligencias instruidas, con emplazamiento de las partes.

No sabemos el resultado de las diligencias practicadas en la instruccion del referido sumario; pero nos son conocidos los hechos que lo motivaron por haber pasado al dominio público desde el momento mismo en que ocurrieron habiéndolos relatado oportunamente nuestro periódico.

No sabemos que se haya declarado procesado á persona alguna

de resultas del citado sumario, aunque como dijimos la persona denunciada por resistencia al embargo fué D. Honorato Manera.

Tampoco sabemos cuales han sido los datos recogidos ni la sustancia que arroja el procedimiento, pero siendo como debe ser el poder judicial el celoso protector de todos los derechos, escusado es decir que el juicio oral ha de proporcionar á las partes interesadas en la causa, los medios que para su respectiva accion y defensa necesitan, á fin de que en su día puedan ser conocidos del público los resultados de un hecho que ha llamado la atencion de estos pacíficos habitantes y en el que tan directamente se interesa el buen nombre y prestigio de nuestra Autoridad local.

El casino «Union artesana» de Villcarlos ha abierto las clases en la escuela que tiene establecida en el local que ocupa la sociedad. Confiamos que los padres de familia estarán contentos; pues tendrán ocasion de dar enseñanza gratuita á sus hijos.

A las dos y media de la tarde de hoy ha fallecido D.ª Margarita Vidal y Andreu, esposa de nuestro querido amigo D. Esteban Bagur profesor de música de la escuela pública de esta ciudad.

Reciba el Sr. Bagur nuestro mas sentido pésame.

Las personas que presenciaron ayer el entierro de D. Spiridion Ládico observaron con estrañeza que ninguna de las cintas del féretro fuese sostenida por D. Pedro B. Valls, que es uno de los cónsules mas antiguos de esta ciudad y representante nada menos que de las Repúblicas Francesa y Norteamericana y del Reino de los Países Bajos.

Suponemos sería por este motivo que el Sr. Valls se retiró del entierro.

Hoy ha salido para la mar el aviso de guerra inglés *Decoy*.

Ayer tarde tuvo lugar en el palacio del gobernador militar de esta isla una reunion de las Autoridades de esta ciudad, con el objeto de tratar de la reforma del itinerario del vapor correo que hace el servicio entre Mahon y Barcelona. Segun nuestras noticias, las autoridades estuvieron de acuerdo en la conveniencia de suprimir la escala en Alcudia que tanto perjudica á

los intereses comerciales de esta poblacion, acordando apoyar las gestiones que el comercio piensa hacer en este sentido.

Anoche tuvo lugar en nuestro Coliseo la primera representacion de *Lucia*, bella partitura de Donizetti escogida por la compañía lírico-italiana para el estreno de la temporada.

No es nuestro ánimo aquilatar hoy el mérito de cada uno de los artistas: deseamos oírlos otras veces para emitir nuestro desapasionado juicio. Sin embargo, diremos que el público salió satisfecho del teatro, y que es general la conviccion de que la compañía, en su conjunto será superior á la que funcionó el año pasado.

Los artistas fueron llamados repetidas veces á la escena y el director de orquesta mereció los plácemes del auditorio, el cual se esforzó en dar ánimo á los cantantes que salían por vez primera en nuestras tablas, demostrándoles su benevolencia. Escitamos á la espesa á que procure que en la escena haya mayor esmero y propiedad; y que las edtradas y salidas de los coros se verifiquen mas ordenadamente. No detallamos los defectos escénicos que ayer observamos, confiando que se corregirán en las funciones siguientes.

Se nos asegura que en breve se pondrá en escena *La Traviata* ópera de las llamadas de *ripiego*, solo admisible á principio de temporada, para dar lugar á los ensayos de otra obra mas importante.

Dos individuos que anoche dirimian sus cuestiones á puñalazo limpio junto á la puerta del teatro, fueron conducidos al cuarto de detenidos, donde se les calmó su ardor bélico.

El teniente de Alcalde señor Siutes Saura ha impuesto cinco pesetas de multa á un vendedor de fruta por dar de menos en el peso á un comprador.

Hemos recibido el segundo número de la «Escuela Educativa», publicacion que no podemos menos de recomendar á nuestros lectores, advirtiéndoles que en la imprenta de este periódico hay números de muestra y se admiten suscripciones.

BOLSA DE BARCELONA

	13 Octubre.
4 por 100 Interior	59'300
4 por 100 amortizable	72'750
Billetes hipotecarios de Cuba	93'530
Banco Hispano Colonial	58'250
Acciones ferrocarril Francia	84'250
Id. Norte	110'250
Id. Alicante	96'000
Id. Orense	28'120
Obligaciones Francia	61'250
Id. Orense	45'750

BOLSA DE MADRID

	12 Octubre.
4 por 100 Interior perpétuo	58'900
4 por 100 amortizable	73'100
Billetes hipotecarios de Cuba	93'000

Delegacion especial del Gobierno en Mahon

El Excmo. Sr. Gobernador Civil de esta provincia, en telegrama de las 10 de esta mañana me dice lo siguiente: «Gobernador Civil, Delegado del gobierno.—El nuevo Ministerio, segun telegrama del Excmo. Sr. Ministro de la Gobernacion, recibido esta madrugada, es el siguiente:

Presidencia, D. José de Posada Herrera.—Estado, D. Servando Ruiz Gomez.—Gracia y Justicia, D. Aureliano Linares Rivas.—Guerra, D. José Lopez Dominguez.—Marina, D. Carlos Valcarcel.—Hacienda D. José Gallos tra y Frau.—Gobernacion D. Segismundo Moret y Prendergast.—Fomento D. Angel Carvajal y Fernandez de Córdoba, Marqués de Sardoal.—Ultramar D. Estanislao Suarez Inclán.

Y lo hago público por medio de este periódico para que llegue á conocimiento de los habitantes de esta Isla.—Mahon 15 Octubre de 1883.—Ricardo Andres de Asereto.

TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid, 14, 11'00 m.
 Mahon, 14, 04'17 n.

La Gaceta publica el nombramiento de los nuevos ministros que anoche juraron sus cargos y tomaron posesion de sus respectivos ministerios.

Madrid 15, 11'00 m.
 Mahon 15, 02'55 t.

Anúnciase las dimisiones de varios gobernadores.

Los emigrados cubanos en Méjico preparan una ruidosa manifestacion contra España.

†


D.ª Margarita Vidal
 de Bagur
 de edad de 30 años
 ha fallecido á las 2 y 1/2 de esta tarde

E. P. D.

Sus desconsolados esposo, madre, padres políticos, hijas y demás familia ruega á sus amigos y conocidos la tengan presente en sus oraciones y se sirvan concurrir al entierro que tendrá lugar mañana á las 11 de la misma.

El duelo se dará por despedido inmediatamente despues del entierro.

Casa mortuoria, Cifuentes 86.



SECCION DE NOTICIAS

«O Progreso.» órgano del partido progresista de Portugal, discurrendo sobre la política española y la posibilidad de un rompimiento entre España y Francia á consecuencia del incidente de P. el 29 de Setiembre, se expresa así:

«Esa ruptura relaciones tendria funestísimas consecuencias para la paz de Europa y afectaria únicamente á los intereses de las dos naciones pirenaicas.

Por eso las ocurrencias de que venimos hablando han producido gran impresion en todas partes, y en Portugal podemos asegurar que han producido un verdadero sobresalto.

España no ha sacado ningun beneficio de la política del Ministerio que actualmente la dirige, y las naciones vecinas tampoco tienen impresiones satisfactorias que registrar. Herido de muerte en la opinion pública desde la desgraciada cuestion Monasterio, completóse su descrédito dejándose sorprender por una revolucion militar de largas y antiguas ramificaciones. Agravóse esa imperdonable falta manchando con la sangre de los cuatro sargentos de Numancia la sofocacion de un movimiento que no habia costado una sola vida.

El viaje á Alemania fué tal vez un crimen mucho mayor. Un Ministerio que sacrifique la observancia rigurosa de los principios de su credo á los cálculos de las más audaces intrigas y de las más arriesgadas aventuras, constituye un peligro para España y una seria amenaza para la tranquilidad y seguridad de sus vecinos.»

Ya ve el Gabinete Sagasta cómo le juzga en el extranjero un partido monárquico amigo del orden y la prudencia.

Convénzase de que no son los revolucionarios los que le quieren peor.

FRANCIA

Proyectos ministeriales

El jueves han celebrado los ministros un largo Consejo bajo la presidencia del Sr. Ferry, y el sábado se habrá verificado otro en el Eliseo, presidido por el Sr. Grevy. Al del jueves concurren todos los ministros, menos el de Agricultura, señor Méline, que acaba de perder á su madre. Los proyectos de ley que piensa someter el Gobierno á las Cámaras en su próxima reunion fueron los principales asuntos examinados. Según el *Paris* se trató tambien de los incidentes del viaje del rey de España.

De los proyectos de ley indicados, se sabe que el ministro del Interior, el Sr. Waldek Rousseau, presentará uno sobre derecho de asociacion y otro introduciendo un artículo adicional en la ley sobre la prensa, el cual dispondrá que los vendedores de periódicos no podrán anunciarlos sino con un solo título. Los ministros reconocieron, según las relaciones del Consejo que dan varios periódicos, que se ha hecho urgente la adopcion de esta medida para satisfacer la opinion pública.

El ministro de Justicia presentará por su parte á las Cámaras un proyecto de ley sobre la incompatibilidad de las funciones parlamentarias con todo cargo retribuido.

Las disposiciones de este proyecto no están aún definitivamente convenidas, porque todos los ministros tienen que examinarlas detenidamente, como extensivo que es á todos los departamentos ministeriales.

En el Consejo que reseñamos, parece que prevaleció la solucion de presentarse el Gabinete completo á las Cámaras. Sin embargo, repentinamente se ha deshecho este acuer-

do, y el general Thibaudin se ha retirado del Gabinete.

Paris 7.

El *Gaulois* publica esta mañana un despacho de San Petersburgo diciendo que el Gobierno ruso ha dispuesto que se verifiquen con el menor aparato posible los funerales del literato Turgueneff, á fin de impedir que los nihilistas aprovechen esta circunstancia para llevar á cabo la gran manifestacion que preparaban.

A pesar de lo que afirman en contra los periódicos oficiosos de San Petersburgo, la agitacion nihilista aumenta de dia en dia, temiéndose nuevos desórdenes.

Paris 9, 8 m.

segun noticias recibidas por «El Figaro», se ha llegado á un acuerdo con los Pabellones Negros mediante pagarles los sueldos atrasados y dejarlos en libre posesion del territorio comprendido entre Lakoá y Honghoa. El convenio se ha efectuado por mediacion de los mandarines annamitas. Corre el rumor de que los franceses han entrado en Sontag, que ha sido evacuada por los Pabellones Negros. El coronel Badens ha derrotado en Bac-Ninh á las tropas regulares chinas, á las cuales los cañoneros han cortado la retirada.

Anuncios.

Subasta El miércoles 17 del actual á las once de la mañana, se venderá en licitacion privada bajo el tipo de 6.500 pesetas en el despacho del Notario de esta residencia don Francisco Mercadal, una casa situada en esta ciudad, calle del Castillo núm. 102.

Los títulos de propiedad y condiciones de la referida venta están de manifiesto en el despacho de dicho notario.

LA VID

Proveedora de la Real Casa

20, Portal de Mar, 20.—Mahon

En dicho establecimiento se acaba de recibir de la acreditada bodega de Pedro Simó de Jerez los vinos Moscatel dulce y Moscatel seco que tanta fama han adquirido y que según el parecer de los inteligentes puede satisfacer el mas exigente y esquisito de los paladares.

Subasta A voluntad de su dueño se venderá en pública licitacion el día 31 del actual á las once de la mañana en el despacho del Notario don Francisco Andreu, las casas número 7 de la calle de San Roque y número 10 de la calle del Rosario, juntas ó por separado.

Ama de cria Se necesita una de leche fresca para criar un niño en el Lazareto de esta capital, la cual es preciso que al terminar la cuarentena, ó sea el 22 del presente, acompañe á Valencia á la madre del niño para continuar allí la lactancia de éste.

Para vender Lo está la casa números 24 y 26 de la calle de San Fernando. Informará el Notario don Francisco Andreu.

CHOCOLATERIA DE ESCUDERO

21, ROSARIO, 21.—MAHON

En dicho antiguo establecimiento se venden los Chocolates de fabricacion propia y de calidad garantizada, á los precios siguientes:

Chocolate de cacao Caracas con canela, llamado de salud	á Ptas.	3 libra.
Idem con vainilla	idem	á 3
Id. de cacao Caracas y Guayaquil con canela	idem	á 2
Id. de cacao Guayaquil	idem	á 1'67
Id. idem	idem	á 1'50
Id. idem	idem	á 1
Id. idem	idem	á 0'83
Id. homeopático	idem	á 2
Id. idem	idem	á 1'67
Id. idem	idem	á 1'50
Id. idem	idem	á 1'25

Ademas se vende cáscara de cacao molida y sin moler: la primera á 4 y á 5 céntimos de escudo la libra y la última á 6 céntimos.

Sirvienta En esta imprenta informará de quien necesita una de 12 á 13 años.

Nodriza En esta imprenta informarán de una joven, leche de pocos días, que desea hallar criatura para amamantar en casa los padres de la misma.

En la calle de Gracia número 1 se vende jabon amarillo á 12 céntimos de escudo libra y blanco á 14 id. id.

Por arrobas á 27 rs. vn.

Para vender Lo está una casa de nueva construccion, calle de San Clemente, sin número.

Informarán en la casa que forma esquina de la misma calle.

Casa para alquilar

calle Arraval. Informarán en esta imprenta.

Burro Hay para vender un burro padre. En esta imprenta informarán.

Subasta

El día 21 de Octubre á las once de la mañana se procederá á la venta en pública subasta de las fincas de don Gabriel Rubi que á continuacion se expresan:

1.º El predio Serra, situado en el término de Mercadal tasado en 100,000 pesetas.

2.º El predio San Jorge situado en el mismo término de Mercadal tasado en 50,000 pesetas.

3.º Y la casa número 5 de la calle de San Roque de esta ciudad, la cual se venderá en dos secciones separadas, la primera en dicha calle de San Roque número 5 justipreciada en 9,250 pesetas y la segunda situada en la plaza de la Constitucion, sin numerar tasada en 11,250 pesetas.

Dicha subasta tendrá lugar en el Despacho del Notario don Francisco Andreu y Pons, calle del Rosario número 20 con sujecion al pliego de condiciones que pondrá el mismo de manifiesto, no admitiéndose postura inferior á la tasacion.

En venta Lo está un viña de 7000 cepas, situado en terreno de Malbuger del término de esta ciudad.

Informará el Notario de esta residencia D. Francisco Mercadal.

LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios, explosiones de gas y desperfectos ocasionados por el rayo, aun cuando no haya incendio.

A PRIMAS FIJAS

Autorizada por R. D. de 25 Agosto 1865

Única en su clase domiciliada en Cataluña

Representante en Menorca

D. Pascual José Hernandez

PIANO

para alquilar ó vender

En esta imprenta informarán.

PARA VENDER

Lo están las casas núms. 112 y 188 de la calle del Castillo y núm. 35 de la calle del Cúrmén.

Informará el Notario don Francisco Andreu.

Para vender Lo está una porcion de terreno consistente en tres hortales y un campillo con su casita, situado en término de Llumesanas.

Para informes, Ramis 27.

INDUSTRIALES

Castillo, 25, Mahon



Castillo, 25, Mahon

Sin rival en el mundo

Véndese la nueva máquina Lanzadera Oscilante, muy apropiado para zapateros, por lo hermoso de la puntada y tan ligera que una niña de pocos años puede coser con ella sin cansarse.

Singer, Castillo n.º 24

MAHON

ALMANAQUES

PARA 1884

Hállanse de venta en esta imprenta el de Los Chistes y el de La Alegría, al precio de una peseta ejemplar.

En Ciudadela, imprenta de D. Salvador Fabregues.

ANUARIO

del Oficial de Marina

Redactado de Real Orden por el Comandante de Infantería de Marina, Teniente de Navio

D. Antonio Martin de Oliva

AÑO III.—1883-84.

Véndense al precio de 3 pesetas ejemplar en la imprenta de EL LIBERAL.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES
Nueva, 25.